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Следующий номер 
«Вечернего Ставрополя» 

выйдет в четверг, 7 сентября.

Рождение ребенка – для каждой семьи огромная радость. Но что де-
лать, если малыш появился на свет с неизлечимым заболеванием? Как 
помочь выстоять в это трудное время его родителям – впервые на про-
фессиональном уровне рассказали медикам в краевом центре. Ведущие 
столичные специалисты провели курсы для углубленного изучения пе-
ринатальной паллиативной помощи на Ставрополье, сделав упор на пси-
хологические аспекты, решение эмоциональных проблем в этой сфере. 

Детский паллиатив только зарождается
Сейчас всё больше женщин выбирают – не прерывать беремен-

ность по медицинским показаниям и рожать детей с несовместимы-
ми с жизнью врожденными пороками развития и другими болезнями. 
В определенных случаях такое решение связано и с вопросами веро-
исповедания. 

Окончание на 3-й стр.

Тест на беременность 
и гуманность

В наше время патрульно-пос-
товая служба является одним из 
самых крупных подразделений 
полиции России. Ее сотрудники 
охраняют правопорядок и обес-
печивают общественную безо-
пасность по всей стране, одними 
из первых приходят на помощь 
гражданам.

В преддверии значимой даты 
мне удалось задать несколько 
вопросов Нерсесу Аркадевичу 
Вартаняну, который 16 лет отдал 
этой службе в краевом центре. 
Сейчас Нерсес Аркадевич замес-
титель начальника ОРЛС, а также 
начальник отдела морально-пси-
хологической подготовки МВД 
России по городу Ставрополю.

– Расскажите, пожалуйста, 
о вашем жизненном пути, как 
ваша деятельность связана с 
патрульно-постовой службой?

– Изначально я пришел именно 
в ППС, в августе 2007 года. Я был 
стажером по должности милици-
онера в отделе ОМВД Ленинс-
кого района города в отдельной 
роте патрульно-постовой службы 
милиции. В декабре аттестовал-
ся, получил форму милиционера 
и с того времени по 5 июня 2023 
года работал в ППС, получается, 
на протяжении 16 лет. Я прослу-
жил от должности милиционе-
ра-водителя до командира роты. 
Прошел все возможные пути, 
инстанции и должности, которые 
можно было.

100 лет патрульно-постовой службе

Путь от милиционера-водителя 
до командира роты
2 сентября 2023 года сто-
летний юбилей отметила 
одна из важнейших служб 
полиции – патрульно-пос-
товая. Именно в этот день 
в 1923 году Центральное 
административное управ-
ление НКВД опубликова-
ло «Инструкцию постово-
му милиционеру». Данный 
документ регламентиро-
вал общие положения о 
постовой службе, а также 
права и обязанности ее 
работников. К лету 1926 
года подразделения пат-
рульно-постовой службы 
появились практически во 
всех советских городах. К этому времени была введена единая фор-
ма одежды для сотрудников ППС и установлен отличительный знак, а 
именно: белый металлический щит с названием участка и постовым 
номером.

– Почему выбрали именно 
патрульно-постовую службу?

– Я всегда говорю, что ППС – 
это служба, которая приходит на 
помощь нашим гражданам пер-
вой, одна из самых важных в сис-
теме ОВД. К примеру, поступает 
звонок на 02 ночью, нужна по-
мощь срочно. Мы сразу приезжа-
ли, неважно, в два ночи или под 
утро. Помогали, спасали жизни. 
Даже на пожары выезжали.

– Что было самым сложным 
на протяжении всех 16 лет 
службы?

– Самым сложным для меня 
оказалось оставаться человеком. 
Это значит быть порядочным и 
честным, отзывчивым, добрым. 
Люди часто говорят мне: «Каким 
ты был, когда служил водителем, 
таким же и остался, когда стал 
командиром, не поменялся». Ду-
маю, что со стороны, наверное, 
виднее.

– А что помогло вам на про-
тяжении такого долгого и слож-
ного пути не растерять важных 
человеческих качеств?

– Воспитание моих родителей 
– это самое главное. Могу ска-
зать, что отец воспитывает меня 
по сей день, он учит, что нужно 
оставаться человеком, быть доб-
рым и честным, как с самим со-
бой, так и с другими людьми.

– Кто вас поддерживает, не 
дает опускать руки в трудные 
моменты?

– Мне помогает моя семья, 

всегда поддерживает, хотя вре-
менами для них это очень сложно. 
Были моменты, когда семья меня 
вообще практически не видела. 
Сын уже почти вырос, ему 13 лет, 
и, когда я раньше приходил с ра-
боты, он меня мог назвать дядей 
– так редко мы общались. Сейчас 
уже чуть полегче.

Конечно, всегда поддержи-
вали мои родители и коллеги. 
Командиры оказывали содейс-
твие, видели во мне потенциал, 
а в дальнейшем – руководители 
и начальники отделов, где я ра-
ботал, всегда помогали. Когда 
я только пришел в ППС, то для 
меня заместитель командира 
роты по воспитательной работе 
стал тем человеком, на которого 
хотел быть похожим. До сих пор 
мы с ним дружим, я к нему отно-
шусь с большим уважением. Иде-
алом моим также был начальник 
отдела кадров, который меня на 
работу принимал. Мы с ним сей-
час общаемся. Идеалы есть всег-
да, есть к чему стремиться.

– Хотели ли бы, чтобы ваши 
потомки продолжили ваше 
дело?

– Если честно, то хотел бы, что-
бы сын пошел по моим стопам, 
и он решил поступать в школу 
полиции. Средняя дочь раньше 
тоже хотела, но уже передума-
ла, говорит, что ей нравится биз-
нес. Кстати, еще мой отец хотел 
стать милиционером, но у него, 
к сожалению, это не получилось 
осуществить. Я еще в детстве 
услышал о его мечте и сделал ее 
своей. Но нынешнее поколение 
совершенно другое. Вижу, как 
они работают – отношение у них 
другое и к полиции, и к старшим. 
Они проще относятся ко всему. Я 

до сих пор, перед тем как зайти к 
руководителю, десять раз поду-
маю, побеспокоить ли его, до сих 
пор побаиваюсь своего отца, а у 
молодежи все иначе.

– Все-таки ваша служба, как 
говорится, «и опасна, и труд-
на». Были ли моменты, когда 
вы хотели все бросить и уйти?

– Я до сих пор храню дома ра-
порт на увольнение на память. Я 
написал его в 2013-м или в 2014 
году на эмоциях. И тогда мой ру-
ководитель, который брал меня 
на службу еще в далеком 2007 
году, посмотрел на этот рапорт и 
сказал: «Иди и служи, у тебя все 
будет хорошо». Вообще, эмоцио-
нальность такое качество, кото-
рое, конечно, должно быть, но 
развивать его не стоит, потому 
что на эмоциях можно дров на-
ломать. Надо быть более рассу-
дительным и спокойным, чтобы 
потом не жалеть.

– Что вам всегда удавалось 
на работе с самого начала ва-
шей службы?

– Я умел находить общий язык 
с людьми, старался найти к каж-
дому подход. Вот будет стоять на 
улице компания веселая, распи-
вая алкогольные напитки, подой-
ду, объясню, и они сами спокой-
но сядут в патрульную машину, 
поедут в отдел и еще спасибо 
скажут.

– Что бы вы хотели поже-
лать своим коллегам?

– Хочу пожелать сотрудни-
кам ППС терпения, не унывать 
и любить свою должность, свою 
работу. Помните, что без люб-
ви к работе ничего не получит-
ся. Каждый день нужно идти на 
службу довольным, счастливым 
и благодарным, что работаешь в 
полиции. Оставайтесь людьми и 
будьте порядочными, и все у вас 
обязательно получится.

Кристина ЛИМАНОВА

Фото на стене Фото на стене 
в перинатальном центрев перинатальном центре

информбюро
По соцконтракту – 
14 тыс. руб. в месяц
Жители Ставрополя, находя-
щиеся в поисках работы, могут 
заключить социальный конт-
ракт и получать ежемесячно 
14,1 тыс. рублей.

– В 2023 году 55 горожан 
воспользовались этой мерой 
социальной поддержки, кото-
рая позволяет безработным 
преодолеть трудную жизнен-
ную ситуацию в период отсутс-
твия постоянного заработка, 
– отметил глава города Иван 
Ульянченко.

Помощь оказывается в тече-
ние четырех месяцев – в тече-
ние месяца с даты заключения 
социального контракта и трех 
месяцев с даты подтверждения 
трудоустройства.

Подать заявление для заклю-
чения социального контракта 
можно через портал Государс-
твенных и муниципальных услуг 
с последующим представлени-
ем документов в комитет труда 
и социальной защиты населе-
ния администрации Ставропо-
ля по адресу: ул. Ленина, 415 б, 
кабинет 103. Справки по теле-
фону 56-54-80.

Беспрецедентные 
суммы на ремонт 
дорог 
В Ставрополе завершается се-
зон дорожных работ, финанси-
руемых из городской казны.

Самые масштабные дорож-
ные работы развернулись в 
рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги». Од-
нако в этом году в Ставрополе 
также провели крупнейший за 
последние 5 лет ремонт улич-
ной инфраструктуры на средс-
тва муниципальной казны.

– В этом году из городского 
бюджета мы выделили районам 
беспрецедентную сумму на ре-
монт дорог в частном секторе – 
135 миллионов рублей. Раньше 
такие средства выделяли на 5 
лет! На эти деньги в 2023 году 
отремонтировали более 20 до-
рог в частном секторе, тротуа-
ры появились там, где их рань-
ше не было. Привели в порядок 
внутриквартальные дороги 
общего пользования местного 
значения по более 60 адресам. 
Также обновили около 10 внут-
ридворовых территорий МКД, 
– прокомментировал глава 
Ставрополя Иван Ульянченко.

По отдельному плану работ 
завершилось восстановление 
дорожного полотна на участках 
автодорог, по которым ударила 
стихия в мае и июне. Как со-
общалось ранее, основная их 
часть расположена в Октябрь-
ском районе. 

Выставка 
о развитии авиации 
Муниципальный музей Ве-
ликой Отечественной войны 
«Память» приглашает жителей 
и гостей Ставрополя на новую 
экспозицию «Крылатая слава 
Ставрополья».

Каждый желающий сможет 
узнать о развитии авиации на 
территории Ставропольского 
края со времен СССР по насто-
ящее время. На выставке пред-
ставлены уникальные предме-
ты, связанные с профессией 
военного лётчика. 

Также при помощи интер-
активного оборудования гости 
музея смогут увидеть фигуры 
высшего пилотажа, оснащение 
кабины самолета и оборудова-
ние аэродрома.

Выставка будет действовать 
до декабря. Экскурсии по му-
зею проводятся со вторника по 
субботу с 10.00 до 17.00.
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Сайт «ВС»

Эта война идет уже не один 
десяток лет. Террористичес-
кие методы применялись, 

когда начали активно дестаби-
лизировать и раскачивать ситуа-
цию в национальных республиках 
СССР. А потом, после крушения 
Советского Союза, наши зару-
бежные недруги, из всех «утюгов» 
кричавшие о том, что они друзья 
новой России, активно спонси-
ровали эмиссаров, вербовщиков 
и полевых командиров, действо-
вавших на национальных окраи-
нах и в других регионах страны 
исключительно террористичес-
кими методами. И сейчас против 
нашей страны действуют такими 
же методами. Удары по граждан-
ской инфраструктуре, которая не 
используется в военных целях, 
атаки беспилотников на жилые 
дома, вылазки диверсантов с 
целью проведения акций устра-
шения местного населения – это 
чистой воды терроризм. Разница 
с периодом до начала СВО толь-
ко в том, что спонсоры междуна-
родного терроризма своего учас-
тия уже не скрывают и цель свою 
называют не стесняясь – развал 

Акция, которая сохраняет память
В субботу в Ставрополе возле Дворца культуры и спорта прошел ми-
тинг, посвященный Дню солидарности в борьбе с терроризмом. 3 сен-
тября – особая дата даже в российском, насыщенном драматическими 
событиями, календаре. Это тоже День памяти и скорби – по всем не-
винно убиенным жертвам терактов, по солдатам необъявленной вой-
ны, которые сложили головы в бою с террористами.

России, контроль над ее ресур-
сами. А население – нас с вами 
– они уже давно приговорили. 
Сейчас европейский паноптикум 
(сборище недоучек и маразма-
тиков, облеченных высшей госу-
дарственной властью) это даже 
озвучивает с высоких трибун – 
каждый по-своему... Они открыто 
поддерживают геноцид и убийс-
тва русских (читай – многонацио-
нального народа России).

Но это не сейчас началось – и 
не с СВО...

На митинге солидарности по 
сложившейся уже традиции не 
произносилось речей в микро-
фон, звучал только закадровый 
голос: назывались даты, города, 
места, где гремели взрывы – в 
автобусах, на вокзалах, в метро, 
электричках... Названо более 
десяти терактов, произошедших 
на Ставрополье – и это далеко 
не все. И куда больше было тер-
актов предотвращенных. Низкий 
поклон нашим силовикам, кото-
рые в родном крае – особенно в 
восточных его районах – в конце 
90-х и практически до середины 
2010-х годов находились как на 

передовой. Это был фронт без 
линии фронта. Кто был в Нефте-
кумске у здания РОВД, видел ме-
мориал у входа в отдел. Это че-
тырехгранник, и на всех четырех 
плитах – имена, имена, имена... 
Молодые ребята-милиционеры 
(оперативники, сотрудники спец-
подразделений) погибли на тер-
ритории Нефтекумского района в 
столкновении с боевиками или от 
рук террористов. И те, чьи име-
на на памятнике возле Буден-
новского РОВД, в расположении 
СОБРа и ОМОНа, возле здания 
ГУ МВД по СК, они не жертвы 
террористов. Они – солдаты. И 
им – живым и павшим – мы, став-
ропольцы, обязаны тем, что в 
родном крае нам сейчас живется 
гораздо спокойнее, чем 20—15 и 
даже 10 лет назад. Даже в нашем 
регионе, не говоря уже обо всей 
России-матушке, есть свои Дни 
памяти, свои герои этой необъ-
явленной войны, которую наши 
недруги вели с нами руками тер-
рористов (это ведь тоже была 
своего рода прокси-война). Но 
память о 3 сентября 2004 года и 
трагедии маленького осетинс-
кого города Беслана заставляет 
всех нас и сейчас, 19 лет спустя, 
объединиться всей страной хотя 
бы на час, хотя бы только на одну 
минуту молчания, чтобы в оче-
редной раз пережить, прочувс-
твовать всем своим существом 

боль, гнев, сопричастность беде, 
которая была одной на всю стра-
ну, и равнодушных, безучастных 
этой беде тогда не было... И не 
должно быть – ни 20, ни 50 лет 
спустя... Поэтому мероприятия 
солидарности в борьбе с терро-
ризмом проводятся в российских 
городах 3 сентября, в годовщину 
дня, когда в бесланской школе 
№ 1 прогремели взрывы, а потом 
террористы открыли по убегаю-
щим детям огонь из автоматов. 
Из 334 погибших от рук банди-
тов, 186 – дети... Такое забывать 
нельзя...

 В Ставрополе День соли-
дарности в борьбе традиционно 
прошел возле Дворца культуры и 

спорта, на месте, где 26 мая 2010 
года прогремел взрыв, унесший 
восемь жизней и покалечивший 
многие судьбы...

Красные гвоздики легли у пан-
но памяти, возле лавочки между 
кафе-аквариумом и входом в ДК, 
где был эпицентр взрыва... Вмес-
те с главой города Иваном Ульян-
ченко, председателем городской 
Думы Георгием Колягиным па-
мять погибших в терактах поч-
тили руководители обществен-
ных организаций, казачества, 
студенты ставропольских вузов 
и жители Ставрополя. Люди раз-
ного возраста, национальности, 
веры...

Для молодых события 2004-го 
– это уже давняя история... Тем 
более значимо, что на митинге 
было так много молодежи. 

– Это акция, которая сохраняет 
память. И это очень важно, – счи-
тает Алан Мисиков, для которого 
трагедия Беслана – личная боль, 
поскольку это его родной город 
и его родная школа. – Когда ра-
дикалы начинают обрабатывать 
неокрепшие умы, именно память 
встает ментальной стеной, не да-
вая молодому человеку поддать-
ся воздействию...

Школьники и студенты были 
главными участниками этой ак-
ции памяти, юные фигуристы 
на роликах кружили по площади 
перед дворцом, как стая белых 
птиц. И потом, замерев, как запе-
чатленный на фотоснимке полет 
журавлиного клина, выпустили в 
небо белых голубей.

Елена ПАВЛОВА

Ставропольские школы 
в рейтинге лучших

Четыре общеобразовательных учебных заведе-
ния краевого центра вошли в топ-15 школ Северо-
Кавказского федерального округа по количеству 
выпускников, поступивших в ведущие вузы России 
в 2023-м.

Ежегодное исследование опубликовало рей-
тинговое агентство RAEX (РАЭКС-Аналитика). В 
рейтинге учитывались выпускники, поступившие 
в 50 ведущих университетов страны. Всего агент-
ством обработана информация о более чем 230 
тыс. выпускников российских школ, из которых 
свыше 70 тыс. поступили в десять сильнейших 
вузов России. Возглавил список лучших школ Се-
верного Кавказа республиканский многопрофиль-
ный лицей-интернат для одаренных детей в Ма-
хачкале. Лидером среди общеобразовательных 
учреждений Ставрополя стал расположившийся 
на четвертой строчке рейтинга лицей №14 име-
ни Героя России В.В. Нургалиева. Восьмое место 
заняла гимназия №25, а замкнула десятку лучших 
в федеральном округе школа №1 с углубленным 
изучением английского языка. 

Ещё одно учебное заведения Ставрополя – 
гимназия №24 имени генерал-лейтенанта юсти-
ции М.Г. Ядрова – оказалось на 14-й позиции.

– Ежегодное попадание школ Ставрополя в фе-
деральный рейтинг свидетельствует о высоком 
уровне среднего общего образования в краевом 
центре, профессионализме педагогов и целеуст-
ремленности выпускников. Отрадно, что две шко-
лы из четырёх – муниципальные, – прокомменти-
ровал глава города Иван Ульянченко.

Количество образовательных учреждений в 
Ставрополе увеличивается, вскоре своя школа 
появится на улице Чапаева. Также идет строи-
тельство школы на Российском проспекте. А это 
значит, у юных ставропольцев становится больше 
возможностей для самореализации в комфорт-
ных, безопасных, высокотехнологичных условиях.

«Звездную» 
стипендию получат 

некоторые 
первокурсники

В СКФУ третий год подряд реализуется стипен-
диальная программа «Звезды СКФУ», в рамках 
которой дополнительная повышенная стипендия 
назначается наиболее отличившимся первокурс-
никам. 

«Олимпиадники», поступившие в университет 
без вступительных испытаний, получат 300 тыс. 
рублей; студенты, набравшие 100 баллов по одно-
му предмету ЕГЭ, получат 100 тыс. рублей; также 
предусмотрены повышенные стипендии для пер-
вокурсников, набравших суммарно более 250-270 
баллов на ЕГЭ по трем предметам. В предстоя-
щем учебном году более 130 студентов будут по-
лучать «звездную» стипендию в течение первого 
семестра.

– Мы стремимся сделать образование доступ-
ным для всех, используем различные ресурсы для 
поддержки талантливых ребят. Уверен, что реали-
зуемые меры помогут студентам достичь самых 
амбициозных профессиональных планов, – поде-
лился ректор СКФУ Дмитрий Беспалов.

Особую поддержку в текущем году получили 
участники специальной военной операции и их 
дети. Для данной категории было выделено не 
менее 10% от общего числа бюджетных мест по 
каждому направлению подготовки. Без вступи-
тельных испытаний имели право поступить Герои 
России и лица, награжденные тремя орденами 
Мужества, их дети, а также дети погибших или по-
лучивших тяжелое заболевание в ходе СВО. Дети 
других участников спецоперации получили выбор: 
поступать на базе внутренних экзаменов универ-
ситета или по результатам ЕГЭ. Воспользовались 
полученной возможностью в СКФУ 74 первокурс-
ника.

образование

Инженерные специальности 
становятся популярнее

1 сентября — это День знаний не только в школах, но и в вузах. В СКФУ 
накануне было шумно и весело, первокурсники знакомились с универси-
тетом и друг с другом, студенты старших курсов с радостью встречались 
после летних каникул. 

В вузе нам рассказали, какие специальности были востребованы в 
этом году больше других. Так, некоторые высшие учебные заведения в 
нашей стране столкнулись с проблемой недобора студентов на инже-
нерные направления из-за сложностей со сдачей математики и физики. 
В Северо-Кавказском федеральном университете обозначился проти-
воположный тренд – интерес к техническим специальностям вырос.

Задача развития инженерного образования в России имеет статус 
национальной и курируется Министерством науки и высшего образо-
вания. В условиях санкций необходим тренд на самообеспечение тех-
нологиями, что, в свою очередь, повышает престиж инженерного обра-
зования. Со стороны государства на обучение по специальностям этого 
профиля существует ряд мер поддержки, что стимулирует интерес у 
абитуриентов.

 Наибольшее количество поданных заявлений в СКФУ зафиксировано 
на инженерные направления подготовки. Значительно вырос и проход-
ной балл на эти специальности по сравнению с прошлым годом.

– Одна из приоритетных для нас задач – подготовка высококвалифи-
цированных кадров для реального сектора экономики и оборонно-про-
мышленного комплекса. СКФУ выполняет координирующую функцию, 
связывающую все предприятия ОПК нашего макрорегиона и его учеб-
ные заведения, – отметил ректор СКФУ Дмитрий Беспалов.

Переход на практикоориентированную систему образования, внед-
рение принципов проектного обучения, активное сотрудничество с ра-
ботодателями региона – это те меры, которые помогли федеральному 
университету привлечь большее количество ребят к обучению на ин-
женерных направлениях. Хороший результат показала практика прове-
дения экскурсий для школьников и абитуриентов на передовые пред-
приятия машиностроения. Ребята собственными глазами увидели, что 
современное производство сильно отличается от кинематографическо-
го образа советского периода.

В целом по окончании приема документов на бюджетные места при-
емную кампанию в СКФУ можно считать успешной. Вырос средний про-
ходной балл до уровня 73,4. Максимальный конкурс составил 24 челове-
ка на бюджетное место.
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Оказание перинатальной паллиативной 
помощи (ППП) становится приоритетным 
направлением развития медицины в Рос-
сии. Но пока остро не хватает специалис-
тов, обладающих необходимыми знания-
ми в этой области. В связи с этим с начала 
2023 года Благотворительный фонд «Дет-
ский паллиатив» при поддержке Фонда 
президентских грантов реализует проект 
«Особое время – особое общение». Его 
цель – углубленное изучение медицинс-
ких, психологических и коммуникативных 
аспектов оказания ППП. Для этого прово-
дятся практические тренинги по эффек-
тивным коммуникациям, разрабатывают-
ся и издаются пособия с необходимыми 
алгоритмами для служб родовспоможения 
и детских паллиативных служб.

Проект будет реализован в 14 пилотных 
регионах России, в том числе на Ставро-
полье, и позволит повысить компетенции 
организаторов здравоохранения края, 
врачей, среднего медперсонала и меди-
цинских психологов в оказании паллиа-
тивной помощи ребенку и его семье на 
этапе новорожденности и после постанов-
ки диагноза внутриутробно.

В перерыве между тренингами в Став-
ропольском краевом клиническом пери-
натальном центре №1 на улице Семашко 
журналистам дали возможность напрямую 
задать самые острые вопросы специалис-
там, которые проводят курсы. 

«Для многих семей это катастрофа, 
– отмечает руководитель Школы клини-
ческого общения консалтинговой группы 
Be Winner (будь победителем – англ.) из 
Санкт-Петербурга и эксперт Благотво-
рительного фонда «Детский паллиатив» 
(г. Москва) Марина Орлова. – С вашими 
замечательными врачами мы сегодня 
впервые говорили о перинатальной пал-
лиативной помощи и про коммуникации 
«врач – пациент», «врач – семья – паци-
ент», о том, как сообщать родителям ново-
рожденных тяжелые новости. Речь шла и о 
том, как сказать родителям, что ребенок 
может родиться с какой-то патологией, 
что могут быть очень разные исходы, и как 
в этом случае поддерживать родных».

Врач и роженица 
НЕ на разных берегах
Как отметил докладчик, во-первых, 

очень важно установить контакт, уметь 
правильно задавать родителям новорож-
денных пациентов вопросы, говорить с 
ними на понятном языке, особенно когда 
люди находятся в состоянии стресса. Нуж-
но найти правильные слова, чтобы разъяс-
нить, ведь у человека есть разные стадии 
принятия нехороших новостей – отрица-
ние, депрессия. Столичные эксперты три 
дня учили наших врачей тому, как правиль-
но выстраивать коммуникации, проявлять 
эмпатию, как поддержать, не обесценить 
это состояние матери, не скажешь ведь 
«ничего страшного, родите себе нового», 
и рассказать ей про возможные варианты 
развития событий. Как прозвучало, обще-
ние необходимо выстраивать так, чтобы 

Тест на беременность Тест на беременность 
и гуманностьи гуманность

семьи четко понимали, какие виды помо-
щи им предлагают врачи для решения си-
туации. Ну и главное – показать, что какой 
бы вариант они ни выбрали, их всё равно 
поддержат. 

Опытный психолог поделилась: «Мы 
сегодня говорили о разных ситуациях, на-
пример, если что-то пошло не так в родах, 
и врачу нужно установить контакт, когда 
он приходит к родившей женщине, а её 
ребенок находится в реанимации. Также 
беседовали о том, как еще до наступле-
ния беременности правильно выстроить 
коммуникацию, чтобы было меньше конф-
ликтов и больше понимания друг с другом, 
потому что врачи и пациенты всё-таки на-
ходятся не на разных берегах. Мы живем в 
одном мире, и важно строить эти мостики 
взаимопонимания». 

От СМИ прозвучал вопрос: «Ребенок 
лежит в реанимации. Как сделать, чтобы 
мама не впала в отчаяние?». Эксперт из 
своей практики рассказала, что здесь вряд 
ли можно найти такие слова, скорее зада-
ча медика будет не только ей сказать про 
этот факт, но и объяснить, на что сейчас 
направлены основные действия сотрудни-
ков перинатального центра. Но изначаль-
но нужно узнать, готова ли мама в этот 
момент вообще разговаривать или надо 
пригласить кого-то из членов семьи, что-
бы продолжить разговор. И, может быть, 
не сразу говорить о прогнозах, а идти к 
этому постепенно, шаг за шагом. 

Право женщины на выбор
Говорили много представители Бла-

готворительного фонда из Москвы и про 
алгоритм проявления эмпатии, про эти 
самые шаги. Марина Орлова признает-
ся, что эмпатия, действительно, есть не 
у всех. Она может быть когнитивной, это 
умение не просто сопереживать, но и ана-
лизировать поступки, сопоставлять их с 
действиями объекта. 

Спикер привела пример: «Если паци-
ентка плачет, моя задача как врача – всё-
таки её поддержать, а не обесценить и 
формально спросить: «Что вас беспокоит 
сегодня?». Поэтому эмпатия и как профи-
лактика конфликтов, и как профилактика 
собственного выгорания, и как установле-
ние контакта и доверия – это, безусловно, 
очень важная часть медицинской работы. 
Мы беседовали про психологию разных 
поколений в целом, потому что пациентки 
в 85, 65, 45 и 25 лет имеют разное отноше-
ние к врачам, вообще к медицине и к ожи-
даниям от неё». 

То, как работать с пациентами разного 
возраста, в том числе учитывая их психо-
логические особенности, как раз разбира-
ли на тренингах. А на следующий день го-
ворили о выравнивании эмоционального 
напряжения, профилактике конфликтов. 

«Бывает, что женщина отказывается от 
паллиативной помощи ее ребенку, это её 
право, – продолжает Марина Орлова. – Тог-
да медик просто обязан сказать о рисках. 
Сейчас как раз мы проигрывали на тренин-
ге этот консилиум. Задача человека, кото-
рый его ведет, – проинформировать, рас-
сказать о возможных вариантах, то есть 

женщина не должна принять решение пря-
мо на консилиуме. И никто из медицинских 
сотрудников не имеет права склонять её к 
какому-то решению, даже если они сами с 
ним не согласны. Это только её право. Бо-
лее того, опыт регионов показывает, что, 
когда мы предлагаем женщине выбор, не 
становится больше тех, кто потом боится 
вновь стать мамой. Это страх врачей, что 
женщины начнут бояться рожать». 

Менеджер грантов Благотворительно-
го фонда «Детский паллиатив» Евгений 
Одинец добавил, что в идеале каждый со-
трудник, начиная от специалиста по УЗИ и 
заканчивая главными акушерами-гинеко-
логами, должен владеть этими коммуни-
кативными навыками, потому что узнавать 
плохое – всегда очень тяжело для мамы, для 
семьи. На то, чтобы снизить градус напря-
женности, чтобы опыт рождения больного 
ребенка стал чуть менее травматичным, и 
направлена работа проекта. Главное, чтобы 
женщина, вся ее семья смогли это прожить 
и сохранить репродуктивный потенциал, 
чтобы в будущем у них была возможность 
иметь здоровое потомство. 

Надежда всегда есть
Ну а какие же причины ведут к таким 

печальным последствиям, что младенцам 
может потребоваться паллиативная по-
мощь? На вопрос обозревателя «Вечерне-
го Ставрополя» оба спикера ответили, что 
они могут быть самые разнообразные. Это 
всё, что угодно: генетические заболевания, 
экология, врожденные пороки развития, 
травмы при родах, в меньшей степени он-
кологические диагнозы. О том, сколько ре-
беночек сможет прожить, трудно говорить, 
потому что под определение паллиативной 
помощи подпадает много категорий. Есть 
прогнозы неутешительные, где отводится 
какой-то маленький срок – до нескольких 
часов, а есть и до перевода ребенка по-
том во взрослый паллиатив. Были случаи, 
что малыша даже снимали со статуса пал-
лиативного, хотя он в целом может и не 
выздороветь. Всё зависит от конкретного 
заболевания. Есть такие, по которым люди 
могут получать паллиативную помощь с 
рождения достаточно долго – на протяже-
нии всей жизни при определенном уходе. 
То есть здесь очень много нюансов. 

Евгений Одинец также подчеркнул, что 
на текущий момент Ставропольский край – 
это уже восьмая территория, где проходят 
занятия по данному проекту, финансируе-
мому на средства ФПГ. Число задейство-
ванных регионов может быть увеличено до 
16. Отбирают те, где уже проходили семи-
нары по паллиативной помощи. 

«Также мы писали официальные письма 
в региональные министерства здравоох-
ранения и предлагали провести подобные 
занятия. Все субъекты, выразившие согла-
сие, мы включили в проект и выделили фи-
нансирование, чтобы привезти самых луч-
ших экспертов для передачи своего опыта 
и проведения мастер-классов. Проект 
стартовал в феврале текущего года, наша 
обучающая деятельность завершится в 
конце 2024-го. Из ближайших территорий 
собираемся посетить Ростов-на-Дону. На 
самом деле у врачей не хватает знаний 
именно по эффективным коммуникацион-
ным практикам. Поэтому я считаю проект 
уникальным опытом, и нам очень хотелось 
бы поблагодарить минздрав Ставрополь-
ского края за предоставленную возмож-
ность им поделиться», – сказал он. 

У самого фонда «Детский паллиатив» 

есть несколько программ, поддерживаю-
щих практику семейно-ориентированного 
подхода. Это и повышение квалификации 
врачей в целом по паллиативной помощи, 
по работе в этом направлении с детскими 
домами и интернатами. Есть программа 
по практике в реанимации. Но именно пе-
ринатальная паллиативная помощь для 
нашей страны является достаточно новым 
веянием, первые шаги в этом направле-
нии были сделаны в 2018 году. Сейчас ре-
ализуется уже второй проект по данному 
направлению. Как отметил в завершение 
Евгений Одинец, пока давать оценку ком-
муникациям рано, подводить какие-то 
итоги преждевременно. Сейчас основная 
задача – погрузить людей в эту тему, так 
как интерес к ней большой, и, по словам 
выступающего, уже можно считать это ка-
ким-то положительным результатом. 

Марина Орлова и Евгений Одинец по-
дытожили весь непростой разговор: «Надо 
сказать, что перинатальная паллиативная 
помощь – больше не медицинский аспект, 
это всё-таки коммуникации. Самой луч-
шей оценкой того, что они становятся бо-
лее эффективными, будет уменьшение ко-
личества жалоб после общения с врачами, 
положительные отзывы родителей. Часто 
женщинам наносится вред именно обще-
нием с медперсоналом, в результате чего 
снижается обращение и за профилакти-
ческой помощью, не говоря уже о том, как 
это будет влиять на рождаемость. Почему 
часто пациенты затягивают и с онкологи-
ческими заболеваниями? Потому что есть 
страх, что их будут ругать, предъявлять 
претензии, почему они раньше не обрати-
лись к врачу. Изменив коммуникации, мы 
точно сможем сделать так, что наши люди 
будут здоровее». 

Как обстоят дела с ППП 
на Ставрополье 
Запрос редакции о статистических 

данных по работе в этом направлении 
прокомментировали в минздраве регио-
на: организация оказания медицинской 
помощи детям в крае осуществляется в 
соответствии с приказами Министерства 
здравоохранения и Минтруда и социаль-
ной защиты РФ. На базе государственного 
бюджетного учреждения здравоохранения 
«Минераловодская районная больница» 
уже десять лет функционирует отделение 
паллиативной помощи детям, рассчитан-
ное на 20 коек. По итогам шести месяцев в 
условиях отделения пролечено 145 детей. 
Средняя длительность пребывания в отде-
лении составляет 30 дней, при необходи-
мости дальнейшее пребывание определя-
ется решением врачебной комиссии. 

С 1 июля прошлого года функциониру-
ет отделение выездной патронажной пал-
лиативной помощи детям в Мин.Водах, 
также открылось отделение выездной пат-
ронажной паллиативной помощи на базе 
городской детской больницы имени Г.К. 
Филиппского в Ставрополе. На сегодняш-
ний день в регистре Ставропольского края 
под наблюдением находится 194 ребен-
ка. В текущем году амбулаторная служба 
выполнила 2636 посещений. Одной из её 
важных задач является снабжение «палли-
ативных» детей медицинскими изделиями 
для использования на дому. На 2023 год 
запланировано обеспечить ими по месту 
жительства 62 детей, 31 маленький паци-
ент необходимые предметы уже получил.

Ольга БОГАТЕЕВА.
Фото автора

Марина ОрловаМарина Орлова

Евгений ОдинецЕвгений Одинец
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ВКонтакте

Мошенничество, к сожалению, 
стало обыденностью нашей жиз-
ни, как покупка хлеба, молока или 
чистка зубов утром. Уверен, каж-
дый житель нашей страны хоть 
раз общался с данной категорией 
преступников. Злоумышленники, 
к слову, идут в ногу со временем. 
Они все чаще применяют совре-
менные технологии. Об их дейс-
твиях удалось поговорить с со-
трудником правоохранительных 
органов краевой столицы.

КОЛИЧЕСТВО 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ 

РАСТЕТ
Страж порядка сообщил, что 

в текущем году количество пре-
ступлений по сравнению с ана-
логичными периодами прошлых 
лет растет. Мошенники все чаще 
тревожат граждан звонками и 
сообщениями. Злоумышленники 
с каждым разом действуют все 
креативнее, используя в пре-
ступлениях современные техно-
логии.

Мошенники научились взла-
мывать уже не только аккаунты в 
социальных сетях и мессендже-
рах, но и на портале Госуслуг. Ко-
нечно же, система не дает им по-
лучить полный комплект данных. 
Однако узнать номер телефона 
преступникам, к сожалению, 
иногда удается. После чего они 
звонят пользователю, говоря о 

ЭЛЕКТРОННАЯ ПОДПИСЬ 
ОНЛАЙН

Продлить ранее полученную в удостоверяю-
щих центрах ФНС России или у доверенных 
лиц квалифицированную подпись организации 
и ИП могут без посещения налогового органа.

Сделать это можно в интерактивных серви-
сах Федеральной налоговой службы «Личный 
кабинет юридического лица» и «Личный каби-
нет индивидуального предпринимателя».

Для продления или перевыпуска КЭП в лич-
ном кабинете налогоплательщика по действу-
ющей подписи выбирайте сервис «Перевы-
пустить сертификат электронной подписи», 
подписывайте заявление на выпуск нового 
сертификата КЭП действующим.

Ваше заявление проверят. В личном каби-
нете нужно будет подписать и направить за-
прос на изготовление нового сертификата. 
При дистанционном перевыпуске КЭП запись 
произведут только на тот USB-токен, на ко-
торый был получен сертификат ФНС России 
изначально. При продлении сертификата ФНС 
России налогоплательщик получает новый 
сертификат со сроком действия 1 год 3 меся-
ца. 

Если с момента получения сертификата 
ФНС России у налогоплательщика по какой-
то причине произошли изменения паспортных 
данных, фамилии и прочего, дистанционное 
продление может быть недоступно.

СТАВРОПОЛЬЦЫ 
С 10 СЕНТЯБРЯ 

ПОЛУЧАТ НАЛОГОВЫЕ 
УВЕДОМЛЕНИЯ

Об этом сообщают в краевом УФНС России. 
Уплатить нужно налоги за транспорт, землю, 
имущество, а также НДФЛ за 2022 год. 

Уведомление придет не позднее 30 дней с 
наступления срока уплаты. Речь идет о 1 дека-
бря текущего года включительно.

В уведомлении будет указана сумма нало-
га, все необходимые сведения и данные для 
перечисления денег в систему. Платеж можно 
осуществить с помощью QR-кода, штрих-кода 
или ввести реквизиты в банковском приложе-
нии. Кроме того, деньги принимают в МФЦ, 
Почте России, на портале Госуслуг или в офи-
циальных приложениях ФНС.

Налоговики обращают внимание на нов-
шество в получении уведомления. Теперь с 
1 июля его можно получить через личный ка-

бинет на едином портале Госуслуг, заполнив 
предварительно там необходимое согласие. 
После этого пользователь сможет оплатить 
онлайн-начисления по полученным докумен-
там.

ТРУДОВЫЕ ПРАВА 
МОБИЛИЗОВАННЫХ 

СОТРУДНИКОВ: 
ОСОБЕННОСТИ 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ

Гражданам, которые завершили прохождение 
военной службы по мобилизации, необходимо 
возобновить трудовой договор с работодате-
лем в течение трех дней с момента возвра-
щения.

В октябре 2022 года вступили в силу изме-
нения в Трудовом кодексе РФ, которые опре-
делили особенности оформления трудовых 
отношений с мобилизованными гражданами, 
добровольцами и контрактниками. Согласно 
новым правилам:

– на период службы в Вооруженных силах 
России за ними сохраняется место работы, 
но действие трудового договора (а значит 
и обязанности сторон) временно приоста-
навливается;
– пока сотрудник пребывает на службе, ра-

ботодатель имеет право найти ему времен-
ного заместителя и заключить с ним сроч-
ный договор;
– работодатели не вправе расторгнуть до-

говор с мобилизованными в односторон-
нем порядке, это возможно только в случае 
ликвидации организации, закрытия ИП или 
истечения срока действия срочного трудо-
вого договора.

ВАЖНО! Действие договора возобновляет-
ся в день возвращения гражданина на работу, 
о чем он должен сообщить руководству за три 
рабочих дня. Это необходимо и для получения 
страхового обеспечения по обязательному 
социальному страхованию, например для вы-
плат по больничным листам.

Если на дату наступления временной нетру-
доспособности человек не возобновит трудо-
вые отношения с работодателем, то его элек-
тронный листок нетрудоспособности не будет 
оплачен, так как он утратит право на получение 
страхового обеспечения.

Если у вас остались вопросы, вы всегда мо-
жете обратиться в единый контакт-центр СФР: 
8-800-1-00000-1.

Требования 
к коллекторской 

деятельности
Федеральным законом от 04.08.2023 
внесены изменения в Федеральный 
закон «О защите прав и законных 
интересов физических лиц при осу-
ществлении деятельности по возвра-
ту просроченной задолженности и о 
внесении изменений в Федеральный 
закон «О микрофинансовой деятель-
ности и микрофинансовых органи-
зациях», предусматривающие новые 
правила взаимодействия кредиторов 
с должниками при осуществлении де-
ятельности по возврату просроченной 
задолженности.

В частности, в соответствии с но-
выми положениями взаимодействие 
с должником может осуществляться 
посредством автоматизированного 
интеллектуального агента – програм-
много обеспечения, позволяющего 
поддерживать определенные креди-
тором и (или) представителем креди-
тора сценарии разговоров с должни-
ком.

Конкретизирован перечень лиц, 
которые могут взаимодействовать с 
должником. Это может быть креди-
тор (в том числе новый кредитор при 
переходе к нему прав требования), 
как это было ранее, и представитель 
кредитора. При этом закон конкрети-
зирует категории лиц, которые могут 
выступать в качестве представителя 
кредитора.

Устанавливается порядок взаимо-
действия с должником с использова-
нием Единого портала государствен-
ных и муниципальных услуг.

Более детально прописан пере-
чень недопустимых действий при не-
посредственном взаимодействии с 
должником (в том числе установлены 
периоды в течение дня, когда такое 
взаимодействие запрещено).

Установлены основания для огра-
ничения уполномоченным органом 
использования одного или нескольких 
способов взаимодействия с должни-
ком.

Изменения вступают в силу с 1 фев-
раля 2024 года.

Банкротство 
граждан

Максимальный размер задолженнос-
ти для инициирования гражданином 
процедуры внесудебного банкротства 
повысили до 1 млн рублей.

Соответствующие изменения вне-
сены 04.08.2023 в Федеральный закон 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации.

Также до 25 тыс. рублей снижен 
минимальный размер долга для вне-
судебного банкротства.

Кроме этого, расширен круг лиц, 
которые вправе воспользоваться 
процедурой внесудебного банкротс-
тва. В него включены граждане, в от-
ношении которых не менее одного 
года до даты обращения с заявлени-
ем о признании банкротом во внесу-
дебном порядке выдан исполнитель-
ный документ, который направлялся 
(предъявлялся) для исполнения, если 
основным доходом таких лиц явля-
ется пенсия и у них отсутствует иму-
щество, на которое может быть обра-
щено взыскание, либо они являются 
получателями ежемесячного пособия 
в связи с рождением и воспитанием 
ребенка.

Согласно внесенным изменени-
ям, иные граждане вправе восполь-
зоваться процедурой внесудебного 
банкротства через семь лет после на-
правления (предъявления) исполни-
тельного документа для исполнения.

Помимо прочего, законом с десяти 
до пяти лет сокращен срок, по исте-
чении которого гражданин вправе 
повторно подать заявление о призна-
нии его банкротом во внесудебном 
порядке.

Федеральный закон вступает в 
силу по истечении 90 дней после дня 
его официального опубликования, за 
исключением положений, для которых 
установлены иные сроки вступления 
их в силу.

Прокуратура 
Ленинского района

ОТ ГОСУСЛУГ ДО МЕССЕНДЖЕРОВ: 
мошенники расширяют сферу

том, что их профиль в Госуслугах 
взломали. Человеку сообщают об 
«утечке» данных паспорта и начи-
нают дальше «давить на психи-
ку». Клиенту говорят, что для пре-
дотвращения противоправных 
действий якобы надо сообщить 
остальные данные, чтобы работ-
ник правоохранительных органов 
сверил их с картотекой. Конечно 
же, проверять никто ничего не 
будет. Злоумышленники просто 
получают всю необходимую ин-
формацию, «обнуляя» затем бан-
ковские счета граждан.

НЕЗНАКОМЫЕ 
ССЫЛКИ И ЗВОНКИ 
В МЕССЕНДЖЕРАХ

В правоохранительных орга-
нах рассказывают, что сейчас 
преступники все чаще начинают 
переходить в мессенджеры, в 
которых ведут свои мошенничес-
кие действия. Они на аватарках 
ставят эмблемы банков, проку-
ратуры или полиции. В описании 
профиля пишут названия ве-
домств или организаций. Таким 
образом преступники пытаются 
убедить жертву, что им звонят 
официальные службы. Конечно 
же, это не так. Работники финан-
совых организаций или правоох-
ранительных органов никогда не 
будут связываться с гражданами 
в мессенджерах. Поэтому можно 
смело не отвечать на такие звон-
ки. Если же вы сомневаетесь, то 

следует позвонить в банк, поли-
цию, прокуратуру и т. д. самосто-
ятельно, уточнив всю необходи-
мую информацию.

Также не следует переходить 
по незнакомым ссылкам. Быва-
ет, что в социальных сетях или в 
мессенджерах вам пишет знако-
мый, который не просит перевес-
ти деньги. Он всего лишь умоляет 
проголосовать за него в специ-
альном приложении, перейдя по 
ссылке. Делать этого точно не 
надо. На другом конце оптово-
локна находится мошенник. От-
дав свой голос, вы запускаете 
вирус в телефон. Преступники 
получают все необходимые дан-
ные для входа в ваши аккаунты. 

Они спокойно зайдут в профиль, 
даже если стоит двойная вери-
фикация, ведь у них теперь есть, 
по сути, ваш телефон. От вашего 
имени злоумышленники начнут 
просить у других пользователей 
деньги.

В правоохранительных ор-
ганах сообщают, что в текущем 
году участились случаи мошен-
нических действий в отношении 
россиян из-за рубежа. Злоумыш-
ленники звонят на специальный 
коммутатор, который меняет но-
мер иностранного государства 
на отечественный. Таким обра-
зом, преступники маскируются 
под ведомства и организации из 
нашей страны.

ЗАЩИТА 
ОТ МОШЕННИКОВ

Страж порядка предупреж-
дает, что необходимо сохранять 
бдительность, чтобы уберечься 
от мошенников. Если вам на-
чинают говорить о совершении 
преступлений, утечке данных и 
прочих подобных вещах, нуж-
но прекратить разговор. Затем 
позвонить в организацию, пред-
ставителем которого предста-
вился собеседник. Там вам по-
могут обязательно. Кроме того, 
можно позвонить знакомым или 
родственникам и получить от 
них совет. Мошенники очень не 
любят, когда в их схему с «жер-
твой» входит третье лицо, кото-
рое действует рационально. 

Также при звонках вам могут 
помочь различные приложения, 
определяющие номера. От мо-
шенников они вас полностью не 
спасут, но безопасность обеспе-
чат. Номера, которые уже были 
замечены в мошеннических 
действиях, будут специально от-
мечены приложением.

Когда вы пользуетесь Интерне-
том, то надо проверять все сайты, 
на которые переходите. Мошен-
ники часто меняют один символ, 
в остальном повторяя полностью 
официальный портал организа-
ции. На таком ресурсе вы можете 
потерять все свои деньги. 

«Будьте бдительны и спокой-
ны. Не надо поддаваться пани-
ке. Именно этого добиваются 
мошенники. Если вы без эмоций 
пообщаетесь с преступниками, 
то они потеряют интерес к вам», 
– сообщают в правоохранитель-
ных органах.

Геннадий КРИШТОФОРОВ.
Фото автора

прокурор разъясняет
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Первый день сентября традиционно ассо-
циируется с праздником знаний. Наверное, 
поэтому как раз с этой даты намечено 
вступление в жизнь целого ряда новшеств, 
касающихся происходящих в школах и вы-
сших учебных заведениях процессов. 

Впрочем, изменения в стартовый день 
осени ждут не только школьников, студен-
тов и преподавателей. Также юридические 
и административные новеллы коснутся 
покупателей лекарств, посетителей поли-
клиник, то есть практически всех граждан 
страны. Новеллы припасены для таксис-
тов, заводчиков домашних животных и др. 
С помощью квалифицированных экспер-
тов постараемся рассказать о законода-
тельных новинках сентября.

Новое в образовании
С 1 сентября льготы в образователь-

ной отрасли получат участники специаль-
ной военной операции и их дети. Для них 
предусмотрена возможность перейти с 
платного обучения на бюджетное. Конеч-
но, в том случае если нет долгов по оплате 
учёбы, академических «хвостов» либо дис-
циплинарных взысканий. Для перевода 
на бюджетную основу будет необходимо 
предоставить документы, подтверждаю-
щие личное участие в специальной воен-
ной операции или родство с участниками 
СВО. Такая мера пока временная, поло-
жение будет действовать как минимум до 
конца лета следующего года.

Эксперты считают, что выделение бюд-
жетных мест в вузах для такой категории 
студентов, безусловно, позитивное реше-
ние. Важно, что наше государство уделяет 
повышенное внимание и дает серьёзные 
льготы участникам специальной военной 
операции, а также их детям. 

Как подчёркивают аналитики образо-
вательной отрасли, у любого студента в 
настоящее время есть право подать хода-
тайство о переводе на бюджетную форму 
обучения. 

Платные услуги 
в поликлиниках
С первого осеннего дня изменились 

правила предоставления платных услуг в 
поликлиниках. Что касается перечня услуг, 
которые граждане страны могут бесплат-
но получить по полису обязательного ме-
дицинского страхования, то в него входят 

официальное опубликование
П О С Т А Н О В Л Е Н И Е

АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

31.08.2023                                                         г. Ставрополь                                                           № 1943 
 
Об утверждении средней рыночной цены одного квадратного метра жилья на территории муниципального об-

разования города Ставрополя Ставропольского края на III квартал 2023 года

В соответствии с Федеральным законом от 06 октября 2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации мест-
ного самоуправления в Российской Федерации», решением Ставропольской городской Думы от 26 августа 2009 года 
№ 93 «Об установлении размера дохода, приходящегося на каждого члена семьи, и стоимости имущества, находя-
щегося в собственности членов семьи и подлежащего налогообложению, в целях признания граждан малоимущими 
и предоставления им по договорам социального найма жилых помещений муниципального жилищного фонда», пос-
тановлением администрации города Ставрополя от 20.12.2018 № 2620 «Об утверждении Методики расчета средней 
рыночной цены одного квадратного метра жилья на территории муниципального образования города Ставрополя 
Ставропольского края» 

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить среднюю рыночную цену одного квадратного метра жилья на территории муниципального образования 
города Ставрополя Ставропольского края для установления размера дохода, приходящегося на каждого члена семьи, и 
стоимости имущества, находящегося в собственности членов семьи и подлежащего налогообложению, в целях признания 
граждан малоимущими и предоставления им по договорам социального найма жилых помещений муниципального жилищ-
ного фонда на III квартал 2023 года в размере 83 244,78 (Восемьдесят три тысячи двести сорок четыре) рубля 78 копеек.

2. Настоящее постановление вступает в силу на следующий день после дня его официального опубликования в газете 
«Вечерний Ставрополь» и распространяется на правоотношения, возникшие с 01 июля 2023 года.

3. Разместить настоящее постановление на официальном сайте администрации города Ставрополя в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

4. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на исполняющего обязанности заместителя главы ад-
министрации города Ставрополя, руководителя комитета градостроительства администрации города Ставрополя первого 
заместителя руководителя комитета градостроительства администрации города Ставрополя Каленика И.С.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

31.08.2023                                                        г. Ставрополь                                                         № 1940 

Об условиях приватизации муниципального имущества города Ставрополя

В соответствии с Федеральным законом от 21 декабря 2001 г. № 178-ФЗ «О приватизации государственного и муници-
пального имущества», Положением о приватизации муниципального имущества города Ставрополя, утвержденным реше-
нием Ставропольской городской Думы от 27 ноября 2013 г. № 428, решением Ставропольской городской Думы от 30 ноября 
2022 г. № 129 «О Прогнозном плане (программе) приватизации муниципального имущества города Ставрополя на 2023 год 
и плановый период 2024 и 2025 годов»

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить условия приватизации муниципального имущества города Ставрополя согласно приложению. 
2. Установить обременение (публичный сервитут) в отношении помещений № 5, 6 площадью 20,7 кв.м, этаж: подвал, с 

кадастровым номером 26:12:030116:495 по адресу: Ставропольский край, город Ставрополь, улица Артема/улица Ленина, 
13/300, для обеспечения прохода, доступа в помещения № 1 - 3 площадью 28,9 кв.м, этаж: подвал, с кадастровым номером 
26:12:030116:496, и помещения № 4 - 7 площадью 31,6 кв.м, этаж: подвал, с кадастровым номером 26:12:030116:497, по 
адресу: Ставропольский край, город Ставрополь, улица Артема/ улица Ленина, 13/300.

3. Комитету по управлению муниципальным имуществом города Ставрополя подготовить и провести все необходимые 
мероприятия по продаже муниципального имущества города Ставрополя, указанного в приложении к настоящему поста-
новлению.

4. Опубликовать информационное сообщение о проведении торгов в газете «Вечерний Ставрополь», разместить на 
официальном сайте администрации города Ставрополя и на официальном сайте Российской Федерации в информацион-
но-телекоммуникационной сети «Интернет» для размещения информации о проведении торгов.

5. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь», разместить на официальном сайте адми-
нистрации города Ставрополя и на официальном сайте Российской Федерации в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» для размещения информации о проведении торгов. 

6. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого заместителя главы администрации города 
Ставрополя Грибенника А.Д. 

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

Приложение
к постановлению администрации города Ставрополя от 31.08.2023 № 1940 

УСЛОВИЯ
приватизации муниципального имущества города Ставрополя

№ 
п/п

Наименование, 
назначение, адрес, характеристика объекта, 

обременение

Способ 
приватизации

Начальная 
цена иму-

щества 
с учетом 
НДС 20%

(руб.) 

Размер 
задатка

(руб.)

Величина повы-
шения начальной 
цены имущества 
(«шаг аукциона»)

(руб.)

1 2 3 4 5 6

1. Помещение, нежилое, Ставропольский край, город Став-
рополь, улица Артема/улица Ленина, 13/300, помещения 
№ 5, 6 площадью 20,7 кв.м, этаж: подвал, кадастровый 
номер 26:12:030116:495, обременение: публичный сер-
витут для обеспечения прохода, доступа в помещения 
№ 1 - 3 площадью 28,9 кв.м, этаж: подвал, с кадастровым 
номером 26:12:030116:496, и помещения № 4 - 7 пло-
щадью 31,6 кв.м, этаж: подвал, с кадастровым номером 
26:12:030116:497, по адресу: Ставропольский край, 
город Ставрополь, улица Артема/улица Ленина, 13/300
Помещение, нежилое, Ставропольский край, город Став-
рополь, улица Артема/улица Ленина, 13/300, помещения 
№ 1 - 3 площадью 28,9 кв.м, этаж: подвал, кадастровый 
номер 26:12:030116:496

аукцион, 
открытый по 
составу учас-
тников и по 
форме подачи 
предложений 
о цене иму-
щества, 
в электронной 
форме 

933 000,00 93 300,00 46 650,00

Первый заместитель главы администрации города Ставрополя Д.Ю. Семёнов

актуально Изменения в начале осени
паллиативная (для безнадёжно больных 
людей), поликлиническая и скорая ме-
дицинская помощь, а также специаль-
ные виды такой помощи, в число которых 
входит и стационарное лечение. Таким 
образом, для бесплатного проведения 
обследований и проверки сданных анали-
зов гражданину потребуется направление 
лечащего врача. А вот в том случае, когда 
оно отсутствует, поликлиника имеет право 
предоставлять услуги платно. 

Эксперты отмечают, что плюсы данного 
новшества именно в том, что пациенты, 
приписанные к поликлиникам по месту 
жительства, получат приоритетное право 
на бесплатное обследование. Что каса-
ется всех остальных россиян, то для них 
практически ничего не меняется. Ведь по-
давляющая часть обследований, которые 
проводятся без очереди, уже давно дела-
ется за деньги. Таким образом, гражданам 
предоставляется выбор между тем, чтобы 
бесплатно сдавать анализы с соблюдени-
ем очереди, или платным, но внеочеред-
ным получением данной услуги. Здесь всё 
зависит от состояния здоровья и финан-
совой обеспеченности каждого конкрет-
ного человека.

Необычный эксперимент
В Башкирии, Татарстане, а также со-

седних с нами Дагестане и Чечне с 1 сен-
тября начался необычный эксперимент, 
продолжительностью в два года. В че-
тырёх субъектах будет введено партнёрс-
кое, или, как его ещё называют, исламское 
финансирование. Цель этого достаточно 
необычного нововведения заключается в 
том, чтобы проверить такую финансовую 
модель в регионах с большим процентом 
или подавляющим большинством испове-
дующего ислам населения. 

Суть данной системы состоит в соблю-
дении принципов шариата, содержащих 
запрет на получение процентов за ис-
пользование денег, отказ от финансовых 
операций с большой долей риска, а также 
исключение вложений средств в отрасли, 
противоречащие мусульманским при-
нципам, то есть в торговлю алкоголем, 
табаком, свининой и так далее. Выдавать 
лицензии организациям партнерского 
финансирования, а также вести их реестр 
и регулировать деятельность будет Цент-
ральный банк России. Такое нововведение 
видится очень важным с точки зрения раз-
ворота российской политики и экономики 
в сторону во многом исламского Востока.

Дополнительный 
отпуск для родителей 
детей с ограниченными 
возможностями здоровья
С 1 сентября родители, а также опеку-

ны и попечители детей-инвалидов смогут 
воспользоваться 24 дополнительными 
оплачиваемыми выходными днями под-
ряд. Ребёнок с ограниченными возмож-
ностями здоровья, проживающий в нашей 

стране, имеет право на санаторно-курор-
тное лечение. Однако дети-инвалиды не в 
состоянии самостоятельно добираться до 
лечебно-оздоровительных учреждений и 
проходить там реабилитацию без помощи 
родных и близких. 

По нормам Трудового кодекса России 
один из родителей, опекунов или попе-
чителей обладает правом воспользовать-
ся четырьмя оплачиваемыми выходными 
днями в месяц для ухода за такими де-
тьми. В то же время для сопровождения 
ребенка-инвалида на курорт родителям 
чаще всего приходится использовать свой 
отпуск. Отныне в Трудовом кодексе страны 
закреплено право на предоставление ро-
дителям, а равно опекунам и попечителям 
детей-инвалидов дополнительного опла-
чиваемого отпуска продолжительностью 
до 24 дней в течение календарного года.

Новое для таксистов
С первого сентябрьского дня водите-

лям такси запрещено работать больше 
двенадцати часов за одну смену. Согласно 
отечественному законодательству, про-
должительность времени на работе не 
может превышать сорока часов в неделю. 
Лишь когда гражданин не может завершить 
смену по причинам длительной поездки, 
допускается превышение установленной 
нормы, но не более чем на два часа. 

В официальных приложениях, исполь-
зуемых для перевозки граждан, будет ус-
танавливаться специальный таймер, по 
истечении которого таксист не сможет 
брать новые заказы. Эти нововведения 
призваны увеличить уровень безопаснос-
ти на дорогах и улучшить качество пере-
возки пассажиров. Кроме того, теперь 
каждый автомобиль такси должен иметь 
специальный полис ОСАГО, иначе води-
тель рискует остаться без разрешения на 
перевозку пассажиров.

Безусловно, ограничения по времени 
работы, как и усиление контроля за этим, 
приведут к снижению выручки и повыше-
нию затрат для перевозчиков. При ныне 
действующих тарифах работа таксис-
том может стать невыгодной. Это, в свою 
очередь, может привести к сокращению 
предложения на рынке перевозок и повы-
шению цен на услуги такси. Но, по мнению 
разработчиков новых правил, безопас-

ность важнее, чем экономическая состав-
ляющая.

Штрафы за нарушения 
на рекламном рынке 
в Интернете
С 1 сентября любая онлайн-реклама 

должна иметь идентификатор и быть уч-
тена Федеральной службой по надзору в 
сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций – Роском-
надзором. В случае нарушений штраф 
для физических лиц составит от 10 до 30 
тысяч рублей, а юридических – от 200 до 
500 тысяч. Также с начала осени начинают 
действовать критерии от вышеуказанного 
надзорного ведомства, по которым не-
которые сайты попадают в реестр запре-
щенных. Под запретом отныне находится 
контент, направленный на возбуждение 
сексуального влечения к малолетним, ин-
формация о способах самоубийства, про-
паганда преимуществ ЛГБТ-отношений 
перед традиционными, положительные 
отзывы на проведение операций по смене 
пола.

Аналитики подчёркивают, что на ог-
ромном рынке рекламы в Интернете, к 
сожалению, имеют место и его недобро-
совестные участники, и размещающие 
сомнительный контент площадки. Именно 
в этой связи необходимо обратить особое 
внимание на деятельность ряда социаль-
ных сетей, которые, хоть и признаны в 
нашей стране экстремистскими, но по-
прежнему чувствуют себя неплохо. Спе-
циально обученные нечистоплотные люди 
находят обходные пути для заработка де-
нег от рекламы на запрещенных ресурсах. 
Такая деятельность может быть завуали-
рована под прикрытием лидеров мнений, 
часто в ходе трансляций в режиме онлайн. 
Профильным ведомствам также надо за-
ниматься контролем в данном направле-
нии. 

Другие новшества
С 1 сентября заявления на участие в ЕГЭ 

и ОГЭ учащиеся девятых и одиннадцатых 
классов смогут подавать с помощью пор-
тала Госуслуг. Там же можно будет офор-
мить и перевод ребёнка в другую школу. 

Иностранные ветеринарные препара-
ты, которые поступают в свободную про-
дажу, должны будут соответствовать спе-
циальным требованиям. 

Вступили в действие новые правила пе-
ревозок пассажиров по железным доро-
гам. В их числе регламентирование вре-
мени нахождения для пассажиров верхних 
полок на нижних, список необходимых для 
покупки билета документов, уточнения по 
перевозке животных и высадке «зайцев», 
запрет на использование музыкальных 
инструментов и средств усиления звука.

Вступило в силу постановление пра-
вительства, запрещающее прикреплять 
гаджеты к лобовому стеклу автомобиля. В 
то же время в МВД не собираются наказы-
вать за наличие внутри ветрового стекла 
видеорегистратора, если он не мешает 
обзору.

Подготовил Олег ЧЕСНОКОВ.
Фото из архива «ВС»
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Телеграм

информбюро
Атамана выберут в октябре
В селе Отказном Советского округа прошёл совет ата-
манов Ставропольского окружного казачьего обще-
ства. На нём определили дату проведения отчетно-вы-
борного круга.
В работе совета приняли участие 28 атаманов район-

ных и городских казачьих обществ Ставропольского 
окружного казачьего общества, председатели советов 
стариков. Также присутствовали представители минис-
терства Ставропольского края по национальной полити-
ке и делам казачества: начальник отдела по делам каза-
чества и профилактике правонарушений Арсен Жиров и 
консультант Николай Назаренко.

Одним из главных вопросов, поднятых на совете, стал 
отчетно-выборный круг. Раз в пять лет ставропольские ка-
заки избирают атамана Ставропольского окружного каза-
чьего общества. Так, на совете определили, что выборы 
нового атамана пройдут 28 октября в селе Сенгилеевс-
ком, и участие в них примут 250 выборных казаков края.

Советом атаманов на должность атамана была выдви-
нута кандидатура директора Ставропольского краевого 
казачьего центра, исполняющего обязанности начальни-
ка штаба Терского войскового казачьего общества Алек-
сандра Куликова.

Как гласят нормы жилищного законода-
тельства страны, россияне, которые по-
кинули свой дом или квартиру на продол-
жительный период, имеют возможность 
обратиться к организации, предоставля-
ющей жилищно-коммунальные услуги, за 
перерасчетом. 
В частности, пересчитать оплату можно 

за горячее или холодное водоснабжение, а 
также водоотведение, подачу газа и элект-
ричества. 

Перерасчёт производится, если:
– жилое помещение не оборудовано ин-

дивидуальным или общим (квартирным) 
прибором учета в связи с отсутствием техни-
ческой возможности его установки (имеется 
соответствующий акт),

Горячая вода 
снова 
доступна
После того как товарищество собс-
твенников жилья в Ставрополе ис-
полнило предписание регионального 
управления государственной жилищ-
ной инспекции, горячее водоснабже-
ние в многоэтажке по адресу: улица 
45-я Параллель, дом номер 11/1, во-
зобновили. Контрольно-надзорный 
орган произвёл там плановую про-
верку в отношении ТСЖ «Прометей».

Инспекторы управления сдела-
ли замеры температуры горячей 
воды и выявили нарушение в пре-
доставлении коммунальной услу-
ги. Приборы показали, что темпе-
ратура составляет 52 градуса по 
Цельсию, при норме не ниже 60 и 
не выше 75 градусов. По резуль-
татам проверки государственной 
жилищной инспекцией в адрес то-
варищества собственников жилья 
выдано предписание на устране-
ние нарушения. 

Чтобы улучшить качество горя-
чего водоснабжения товарищес-
тво провело работы по настройке 
системы, отрегулирован тепловы-
числитель. После окончания работ 
вновь проведены замеры, которые 
показали, что температура горя-
чей воды в точке водоразбора со-
ставляет 60 градусов по Цельсию 
и соответствует нормативным тре-
бованиям.

– Согласно законодательству, 
температура горячей воды у пот-
ребителя должна быть от 60 до 75 
градусов при сливе воды не более 
трех минут. Если вы полагаете, 
что имеет место нарушение, не-
обходимо обратиться в аварийно-
диспетчерскую службу управляю-
щей компании или товарищество 
собственников жилья, предста-
вители которых в согласованные 
с вами дату и время проведут за-
меры температуры воды в вашей 
квартире и устранят нарушение, 
– прокомментировал начальник 
управления Ставропольского края 
– государственной жилищной инс-
пекции Сергей Соболев.

Компенсация 
расходов 
на водонагреватель
Единовременное пособие на перенос 
газового водонагревателя или на 
приобретение и установку электри-
ческого водонагревателя действует 
в Ставрополе. 

– Льгота доступна для участников 
и инвалидов Великой Отечествен-
ной войны, одиноко проживающих 
пенсионеров, получающих феде-
ральную доплату к пенсии, одиноко 
проживающих инвалидов I группы и 
малоимущих семей, – подчеркнул 
глава Ставрополя Иван Ульянченко. 

Пособие выплачивается в разме-
ре 50 процентов понесенных расхо-
дов:

– на перенос газового водонагре-
вателя – не более 10 тысяч рублей;

– на перенос газового водона-
гревателя с его заменой – не более 
15 тысяч рублей; 

– на приобретение и установку 
электрического водонагревателя – 
не более 5000 рублей.

Документы принимают в комитете 
труда и социальной защиты населе-
ния администрации Ставрополя по 
адресу: ул. Ленина, 415 б, кабинет 
107. Справки по телефону 56-08-51.

жилищно-коммунальное хозяйство

После проверки Госжилинспекции в краевой 
столице отремонтировали входную группу в 
МКД. В контрольно-надзорный орган обрати-
лись жильцы дома номер 62/1 по улице Пиро-
гова в Ставрополе. Они жаловались на то, что 
ступени и пандус при входе в подъезд нахо-
дятся в полуразрушенном состоянии. 

Сотрудники жилищной инспекции выяви-
ли нарушения требований законодательства, 
регламентирующих содержание общего иму-
щества в многоквартирных домах. 

В адрес товарищества «Галактика» выда-
но предписание на устранение нарушений, в 
результате ступени и пандус в многоэтажном 
доме отремонтированы.

– Напоминаю, что ответственность за со-
держание общего имущества несет управля-
ющая организация или товарищество собс-
твенников жилья. В случае ненадлежащего 
исполнения компанией данных обязанностей 
вы можете направить обращение в управле-
ние государственной жилищной инспекции 
Ставропольского края. Инспекторы проведут контрольно-надзорные мероприятия, и в случае вы-
явления нарушений ответственное лицо обяжут их устранить, – разъяснил ситуацию начальник 
управления Ставропольского края – государственной жилищной инспекции Сергей Соболев.

Фото пресс-службы  управления Ставропольского края – 
государственной жилищной инспекции

– потребитель ЖКУ отсутствует более 5 
дней подряд.

Важно, если в жилом помещении уста-
новлены индивидуальные приборы учета, то 
начисления производят по их показаниям. В 
таком случае сделать перерасчет не полу-
чится. 

Перерасчёт осуществляется исходя из 
количества дней временного отсутствия 
потребителя. При этом дни отъезда и воз-
вращения не учитываются.

Чтобы пересчитать оплату жилищно-ком-
мунальных услуг, вы можете обратиться к ис-
полнителю до отъезда или не позднее 30 дней 
после возвращения и написать заявление. 

К заявлению необходимо приложить 
документы, которые подтвердят ваше от-
сутствие. Это могут быть – копия команди-

ровочного удостоверения, справка о нахож-
дении на лечении в стационарном лечебном 
учреждении или на санаторно-курортном 
лечении, проездные билеты, счета за про-
живание в гостинице и иные документы. К 
заявлению также прилагается копия акта 
обследования о невозможности установки 
индивидуального прибора учета.

Перерасчёт платы осуществляется ис-
полнителем в течение 5 рабочих дней после 
получения письменного заявления.

– Обращаю ваше внимание, что обяза-
тельными остаются платежи: за содержание 
и ремонт жилого помещения и текущий ре-
монт, включая оплату за содержание общего 
имущества; взнос в фонд капитального ре-
монта; плата за услугу отопления (электро-
снабжение и газоснабжение на цели отоп-
ления), – отметил начальник управления 
Ставропольского края – государственной 
жилищной инспекции Сергей Соболев.

Фото пресс-службы управления 
Ставропольского края – 

государственной жилищной инспекции

Возможность возврата средств 
в случае длительного отъезда

Входная группа 
в жилой дом 
восстановлена

Талантливая школьница 
вернулась из Москвы 
с победой
Воспитанница детской художественной школы Ставро-
поля Алина Соколова стала победителем Всероссийс-
кой юношеской олимпиады в области искусств «Моло-
дые дарования России – 2023».
Алина отличилась в номинации «Живопись, акварель-

ная живопись». Диплом первой степени и премию ей 
вручили в рахманиновском зале академического музы-
кального училища при Московской государственной кон-
серватории имени Чайковского.

В 2023 году, помимо живописи, в конкурсной програм-
ме были номинации в области музыкального, хореогра-
фического, театрального, циркового и декоративно-при-
кладного искусства.

Ставрополь примет 
финал конкурса 
патриотической песни 
В оргкомитет конкурса «Родники» пришло 11 тысяч 
заявок из 75 регионов России в номинациях «Лучшее 
исполнение», «Лучший текст песни», «Лучшая музыка», 
«Лучшая песня» и «Лучшая аранжировка».
Финал Национального конкурса патриотической пес-

ни «Родники» состоится в Ставрополе 15-16 сентября 
на сцене Дворца культуры и спорта. Уже скоро участни-
ки концерта прибудут в краевой центр для подготовки к 
нему. Руководителем проекта, созданного при подде-
ржке Президентского фонда культурных инициатив и пра-
вительства края, является народный артист России Олег 
Газманов, генеральным продюсером – президент Благо-
творительного фонда «Равенство возможностей» Елена 
Ульянова.

В жюри вошли известные и профессиональные му-
зыканты, поэты, певцы и актеры – Зара, Денис Майда-
нов, Владимир Машков, Виталий Окороков, Александр 
Добронравов и другие. Они отобрали 28 номинантов 
для участия в финальном гала-концерте конкурса, честь 
принимать у себя который выпала Ставрополю. От Став-
ропольского края среди лучших выступят исполнители 
Александр Гузко и Юрий Попов с песней «Жди нас, мама, 
мы вернемся».

Девизом национального проекта патриотической пес-
ни «Родники» стали слова «Пою – чувствую – живу!». 

«Родники» – открытая площадка для композиторов и 
поэтов, музыкантов и аранжировщиков, сольных испол-
нителей и музыкальных коллективов, профессионалов 
и любителей. Прекрасная возможность поделиться с 
миром тем, чем наполнена душа. В каталоге «Родников» 
уже 20 тысяч авторских произведений. Призовой фонд 
конкурса патриотической песни составляет 3 млн рублей. 
Это целевая материальная поддержка на дальнейшее 
развитие таланта и реализацию творческих проектов для 
всех победителей конкурса.

«Молодые дарования России» – ежегодный конкурс, 
направленный на поддержку учащихся детских школ ис-
кусств, колледжей, вузов. В нем участвуют талантливые 
школьники и студенты, достигшие высоких результатов 
в обучении, осваивающие дополнительные профессио-
нальные программы. 
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В день, когда «горят костры ря-
бин», в Ставрополе стартовал 
мужской чемпионат России по 
гандболу. Местный «Виктор» при-
нимал у себя на площадке «СГАУ-
Саратов». Дополнительный ню-
анс игре придавал тот факт, что 
команды в середине августа уже 
встречались в краевой столице 
в рамках Кубка Лаврова. Тогда 
ставропольский коллектив сумел 
победить, забросив решающий 
мяч на последних секундах. 

Перед новым сезоном
Мы уделяли прошедшим ле-

том внимание «Виктору». Однако 
вы могли по какой-то причине не 
видеть ряд материалов. Поэтому 
вкратце опишем то, что случи-
лось в ставропольской команде в 
межсезонье.

Во-первых, у коллектива теперь 
новый рулевой. Им стал Влади-
мир Полетаев, который является 
«викторианцем» до мозга костей. 
В составе клуба он провел более 
10 сезонов. Причем в начале теку-
щего века Полетаев стал капита-
ном команды. После завершения 
остался в системе клуба. Через 
некоторое время он возглавил 
пляжную сборную России. Для 
Владимира «Виктор» стал первой 
командой, которой он будет руко-
водить в Суперлиге. Клуб вообще 
любит открывать новых тренеров. 
Константин Игропуло и Сергей 
Горбок не дадут соврать.

Во-вторых, у «Виктора» про-
изошел ряд изменений в соста-
ве. Команду покинули несколько 
игроков. Уход Марка Ларина и 
Алексея Карибова, игравших в 
прошлом сезоне мало времени 
по объективным причинам, был 
не таким болезненным. А вот по-
теря Егора Кочуры и Александра 
Гребенкина сильно ударила по 
составу команды. Первый был 
прекрасным взаимозаменяемым 
звеном с Никитой Ильтинским 
на левом краю, а второй до сих 
пор считается главной молодой 
звездой отечественного гандбо-
ла. Кстати, поздравляю парней с 
завоеванием Суперкубка России. 
Им осталось выиграть чемпио-
нат страны, и они завоюют все, 
что только можно в отечествен-
ном гандболе. Кочура к тому же 
станет первым, кому покорятся 
такие вершины как в «классике», 
так и в «пляжке». Также из «Викто-
ра» ушел Роман Цокол, который 
перешел на тренерскую работу 
в клубе. Ну и еще один молодой 
талант Никита Резник в этом се-
зоне будет раздавать передачи в 
«Динамо-Сунгуль», клуб арендо-
вал парня на год.

В-третьих, у «Виктора» были 

спортинформ
СТАВРОПОЛЬ СТАНЕТ 
СТОЛИЦЕЙ 
«КАВКАЗСКИХ ИГР» 
Фестиваль культуры и спорта народов Юга России 
«Кавказские игры» впервые пройдет в Ставрополе. 
Команды регионов Северо-Кавказского и Южного фе-
деральных округов 15-18 сентября будут бороться за 
медали. 
География фестиваля ежегодно расширяется. Став-

рополь будет принимать делегации из 20 регионов, в том 
числе Донецкой и Луганской народных республик, Хер-
сонской и Запорожской областей.

Ставропольские спортсмены выступят во всех 11 ви-
дах спорта, представленных в программе игр: футбол, 
баскетбол, борьба на поясах, гиревой спорт, армрест-
линг, дзюдо, легкая атлетика, перетягивание каната, си-
ловой экстрим, спортивное программирование, стрель-
ба из лука.

Помимо спортивной, запланирована масштабная куль-
турная программа. Она предполагает участие творческих 
коллективов, представление национальных подворий, 
выставки изделий народных промыслов и произведений 
художников из субъектов Юга России.

Напомним, «Кавказские игры» ежегодно проводятся 

с 2010 года. Ранее в них участвовали только представи-
тели регионов Северного Кавказа. В 2021-м добавились 
команды Южного федерального округа. В прошлом году 
участниками фестиваля стали делегации из 14 регионов.

ПРИЗ – БЛАГОУСТРОЙСТВО 
СПОРТПЛОЩАДОК
Городская спартакиада школьных команд стартует в 
Ставрополе в сентябре. По итогам соревнований три 
лучшие школы получат от администрации краевого 
центра средства на благоустройство спортивной инф-
раструктуры.
– Наряду с повышением качества образования мы не 

должны забывать о физическом воспитании наших детей. 
Чтобы вовлечь ребят в систематические занятия физ-
культурой, в начале учебного года проведем спартакиаду 
по десяти видам спорта. Для победителей призом станет 
создание или благоустройство спортивной школьной ин-
фраструктуры на сумму 3 млн рублей за 1-е место, 2 млн 
– за 2-е, 1 млн – за 3-е, – прокомментировал глава Став-
рополя Иван Ульянченко.

Ученики будут выявлять сильнейших в баскетболе 3х3, 
волейболе, легкой атлетике, спортивном ориентирова-
нии, туризме, мини-футболе. Также пройдут легкоатлети-
ческие эстафеты, соревнования по настольному теннису, 
пулевой стрельбе, шахматам.

Мероприятия пройдут в течение месяца на различных 

площадках общеобразовательных учреждений Ставро-
поля. Итоги спартакиады станут известны в октябре.

ВЕТЕРАНСКОЕ ПЕРВЕНСТВО 
В РАЗГАРЕ
Состоялись седьмой и восьмой туры городского турни-
ра «Суперлига чемпионата города Ставрополя по фут-
болу среди ветеранов 40+» в формате 8х8 среди люби-
тельских команд.
 Организаторами мероприятия выступают обществен-

ная организация «Союз ветеранов Ставропольского края», 
комитет физической культуры и спорта администрации го-
рода Ставрополя и краевое отделение политической партии 
КПРФ. В турнире участвуют шесть команд, которые играют 
между собой в два круга. Итак, в седьмом туре «КПРФ» из 
Ставрополя одолела своих земляков из «Газпрома» со счё-
том 2:1, «Нарт» из Черкесска разгромил К(Ф)Х «Пономарево» 
(село Красное) с результатом 5:1, а «Следственный комитет 
Ставропольского края» из краевой столицы с минимальным 
преимуществом переиграл михайловский «Ветеран» – 2:1.

В поединках восьмого тура «КПРФ» из Ставрополя ус-
тупил команде К(Ф)Х «Пономарево» из села Красного со 
счётом 2:4, ещё один коллектив из региональной столицы 
«Следственный комитет Ставропольского края» с мини-
мальным результатом 0:1 проиграл черкесскому «Нарту», 
а михайловский «Ветеран» был сильнее ставропольского 
«Газпрома» также с разницей в один мяч – 1:0.

Перевернули гандбольный календарь

не только уходы. Вместо Гребен-
кина и Кочуры из ЦСКА пришел 
вратарь Владислав Третынко, ко-
торый закрыл проблемную пози-
цию команды, ставшую одной из 
причин безмедального прошлого 
сезона. В Россию из Греции вер-
нулся левый полусредний Павел 
Булкин. Кроме того, из аренды в 
состав «Виктора» влился Дмит-
рий Лукинов, который должен 
помочь Никите Ильтинскому на 
левом краю атаки. Также состав 
команды пополнил Максим Ер-
молин. Правда, он пока не смо-
жет помочь команде в офици-
альных встречах. У него еще есть 
наказание за «слив игр» в соста-
ве юношеской сборной страны. 
Однако на Кубке Лаврова парень 
уже показал свой уровень.

В-четвертых, у «Виктора» вы-
шла просто фантастическая фор-
ма на новый сезон. Клуб провел в 
своих соцсетях голосование сре-
ди болельщиков по поводу цвета 
футболок. Победили четыре ва-
рианта. Синий и черный вошли 
в домашний комплект формы, 
а желтый и белый – в гостевой. 
Вратарей руководство одело на 
свой вкус – в красный и зеленый 
цвета. Кроме того, футболки ста-
ли настоящим культурным кодом 
Ставрополя! На них изобразили 
главные достопримечательности 
краевой столицы. «Виктор» как 
всегда выиграл конкурс по луч-
шей форме на сезон.

Теперь, когда вы точно вникли 
в дела клуба, можно перейти к 
игре против «СГАУ-Саратов».

Без особого 
сопротивления
По сравнению с прошлыми се-

зонами «СГАУ-Саратов» заметно 
изменился и обновился. В клубе 
решили сделать ставку на моло-

дежь, которая у команды, конеч-
но, талантливая. Но, скорее все-
го, максимум коллектива в этом 
сезоне восьмое место. 

Однако матч в Ставрополе 
парни начали очень хорошо. Они 
смогли навязать борьбу хозяе-
вам. Но здесь свое слово сказал 
капитан и голкипер «Виктора» Ан-
тон Заболотский, который начал 
совершать спасения. Потихоньку 
заработала атака. В первой поло-
вине встречи передачи раздавал 
Иналь Афлитулин. Он вначале 
великолепно находил на левом 
крае Никиту Ильтинского, кото-
рый, забегая вперед, реализует в 
матче все свои 10 попыток взятия 
ворот. Также прекрасно и мощно 
у хозяев смотрелись линейные 
Павел Максимов и Радомир Вра-
чевич. Затем в дело вступил пра-
вый край «викторианцев» в лице 
двух Иванов – Пасенова и Хари-
тонова. Ставропольский коллек-
тив создал себе к середине тай-
ма комфортное преимущество в 
пять мячей. 

В этот момент игроки «Вик-
тора» чуть-чуть расслабились. 
Разница в счете немного сокра-
тилась. Появились предпосылки 
к проблемам. Однако Владимир 
Полетаев вовремя их погасил, 
взяв тайм-аут. После паузы «вик-
торианцев» было уже не остано-
вить. Расстреливать ворота сво-
ими бросками стали полусредние 
Иван Некрасов, Андрей Беляев и 
Виталий Мазуров. Настоящий 
рок-н-ролл в воротах продолжал 
показывать Антон Заболотский, 
отражая как «гандбольные пе-
нальти», так и несколько брос-
ков подряд. В этом ему помога-
ла и активная защита команды. 
Не успокаивался в атаке Никита 
Ильтинский. В итоге к перерыву 
преимущество «Виктора» дости-

гало аж 10 мячей – 21:11. Удиви-
тельно, но наставник гостей Де-
нис Кафтин взял тайм-аут за 30 
минут только один раз – когда его 
команда шла на равных с «Викто-
ром»! Почему же он не привел в 
чувства своих ребят после – ос-
тается загадкой.

Второй тайм хозяева сразу 
начали активно. Теперь разда-
вал передачи Сергей Болотин. 
Буквально на первых секундах 
Иван Некрасов забросил очеред-
ной мяч. «Викторианцы» стали в 
обороне все чаще перехватывать 
спортивный снаряд, убегая в кон-
тратаки. Защита гостей просто 
перестала существовать. Став-
ропольские гандболисты могли 
по-разному и на любой вкус за-
брасывать мячи. Лишь изредка 
они промахивались или спасения 
делали голкиперы соперника. В 
атаке саратовцы тоже не блиста-
ли. Они старались давить через 
Павла Булкина, который, види-
мо, еще не до конца разобрался 
в тактических вариациях «вик-
торианцев». Но его поддержали 
партнеры по команде, тем самым 
придав левому полусреднему 
уверенности. Поэтому атаки гос-
тей стали все меньше угрожать 
воротам хозяев, которые уже 
прекрасно защищал Станислав 
Третынко. В итоге к 45-й минуте 
матча счет стал 33:18 в пользу 
«Виктора». Было понятно, что 
вторую половину тайма команды 
просто доиграют. Хозяева вос-
пользовались этим. Владимир 
Полетаев выпустил на поле дебю-
танта Суперлиги из «молодежки» 
«Виктора» Даниила Филиппова, 
который почти за 10 минут игры 
реализовал два из трех бросков. 
Парень внес свой вклад в успех 
ставропольской команды. «Вик-
торианцы» отпраздновали побе-
ду, выиграв со счетом 42:23.

Удивительный 
результат
Счет матча в Ставрополе пара-

доксальный. В мужском гандболе 
аутсайдеры всегда дают бой ли-
дерам, уступая лишь около 10 
мячей. Но чтобы клуб проиграл 
в 20 голов – это нонсенс. Такое 
случается в женской Суперлиге. 
Владимир Полетаев объяснил 
этот результат свежестью своих 
парней и подготовкой к матчу. 
К Кубку Лаврову «викторианцы» 
подходили после сборов, по-
этому были «тяжелыми». Сегодня 
они смогли показать быстрый и 
хороший гандбол.

Однако я уверен, наставник 
ставропольской команды пони-
мает, что гости просто отдали 
безвольно матч. Такой «СГАУ-Са-
ратов» «Виктор» мог брать, нахо-
дясь еще на сборах. Поэтому мы 
пока не смогли увидеть, как Вла-
димир Полетаев будет преодо-
левать трудности, которые, зная 
наш клуб, точно случатся. Кроме 
того, не понятно, что нового внес 
в коллектив главный тренер. Что 
ж, возможно, все вышеперечис-
ленное увидим совсем скоро. 
Если не 8 сентября в Снежинске 
в рамках Суперлиги против «Ди-
намо-Сунгуль», то в столице Бе-
ларуси 12-го числа этого месяца 
нужно будет показать весь макси-
мум во встрече со «СКА-Минск» в 
SEXA – Gazprom League. 

Пока пугает только незамени-
мость Никиты Ильтинского. Все-
таки Дмитрию Лукинову нужно 
еще время на адаптацию к Супер-
лиге. Также необходимо дальше 
смотреть на защитные действия 
Павла Булкина. Если саратовцы 
смогли обойти его позицию на 
простом ведении мяча, то более 
мастеровитые команды попыта-
ются буквально уничтожить зону 
левого полусреднего «Виктора». 
Следим дальше – сезон только 
начался! 

Геннадий КРИШТОФОРОВ.
Фото ГК «Виктор» 

Виталий Мазуров с фолом забрасывает мяч

Саратовцы фолят на Радомире Врачевиче
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Метелкина О.В.

частные объявления
РАЗНОЕ

ОЧАРОВАТЕЛЬНЫЕ КОТЯТА от шикарной кошки-крысоловки ищут добрых хозяев. 
Можем привезти сами. Тел. 23-22-58.

П О С Е Т И Т Е  Н А Ш  С А Й Т
vechorka.ru

Реклама

Реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером ООО «ГеоКом» Ковальчук Д.Б., г. Ставрополь, ул. Краснофлотская, 88, оф. 10, квалифи-
кационный аттестат 26-11-110 от 11.01.2011, email: geokom07@mail.ru, тел. 8-918-884-25-80, в отношении земельных 
участков, расположенных по адресам: г. Ставрополь, СТ «Дорожник», № 4, с кадастровым номером 26:12:031220:259, 
СТ «Дорожник», № 168, с кадастровым номером 26:12;031220:410, и С/Т «Дорожник», № 3, с кадастровым номером 
26:12;031220:258, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границ и площади земельных учас-
тков.

Заказчиком кадастровых работ (согласно договору оказания услуг) является Капбэтут В. Б. (тел. +7-962-449-18-60), 
г. Ставрополь, ул. Гофицкого, 12. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ со-
стоится по адресу: г. Ставрополь, ул. Краснофлотская, 88, оф. 10, 6 октября 2023 г. в 14 часов 00 минут. С проектом 
межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г. Ставрополь, ул. Краснофлотская, 88, оф. 10, 
т. 918-884-25-80.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согласования местоположении границ земель-
ного участка на местности принимаются с 5 сентября 2023 г. по 6 октября 2023 г. по адресу: г. Ставрополь, ул. Краснофлот-
ская, 88, оф. 10, от смежных земельных участков, расположенных в квартале 26:12:031220, С/Т «Дорожник», С/Т «Дорож-
ник», № 1, с кадастровых номером 26:12:031220:256; СТ «Дорожник», № 2, с кадастровым номером 26:12:031220:257; 
С/Т «Дорожник», № 5, с кадастровым номером 26:12:031220:260, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположения границ.

При проведении согласования границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кумент о правах на земельный участок.                                                                                                                                                                0246

Реклама Реклама

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. По горизонтали: Рубаха. Элита. Сигнал. Красс. Курган. Распад. Заслон. 
Ость. Окоп. Рудокоп. Кумир. Кора. Эталон. Рог. Укус. Осина. Суши. Нутрия. По вертикали: Эскорт. 
Осколок. Пиратство. Мэрия. Притон. Рассказ. Ураган. Уда. Бугор. Сорокоуст. Галс. Конкур. Хвала. 
Отпор. Уши. Нянь. Пассия. 

Кадастровым инженером Хворостовой Анастасией Александровной (ООО «ГЕО-СФЕРА»), Ставропольский край, г. 
Ставрополь, ул. Мира, д. 155, кв. 125, е-mail: nastka666@mail.ru, тел. 8-918-869-14-66, № регистрации в государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, – 23972, выполняются кадастровые работы в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 26:12:020704:505, расположенного: СК, г. Ставрополь, СТ «Садовод», учас-
ток № 238, № кадастрового квартала 26:12:020704.

Заказчиком кадастровых работ является Шаталова Ольга Игоревна, Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Комсо-
мольская, 17, тел. 8-928-230-23-23.

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ставропольский край, г. Ставро-
поль, ул. Гражданская, 8, офис 308, 06 октября 2023 г. в 10 часов 00 минут.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 
05 сентября 2023 г. по 06 октября 2023 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после 
ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 05 сентября 2023 г. по 06 октября 2023 г. по адресу: Ставро-
польский край, г. Ставрополь, ул. Гражданская, 8, офис 308.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы: СК, 
г. Ставрополь, СТ «Садовод», 200, с КН 26:12:020704:211, СК, г. Ставрополь, СТ «Садовод», 237, с КН 26:12:020704:504, 
СК, г. Ставрополь, с КН 26:12:020704:309.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
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В соответствии с п. 8 ст. 39 Федерального закона от 24.07.2007 № 221-ФЗ «О государственном кадастре недвижи-
мости», извещаем всех заинтересованных лиц о проведении собрания о согласовании местоположения границ земель-
ного участка, расположенного по адресу: г. Ставрополь, КСЛ «Автотруд», 107.

Заказчик кадастровых работ Труханович Александр Геннадьевич, г. Михайловск, ул. Л. Чайкиной, 56 (89188867490).
Кадастровый инженер Долгов Ю.А., г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв. 33, dolgov6505@yandex.ru, ат. 26-11-137, 

т. 219996.
Кадастровый номер земельного участка 26:12:020707:107. Адреса смежных земельных участков: г. Ставрополь, с/т 

«Автотруд», № 29 (26:12:020707:336).
С проектом межевого плана можно ознакомиться у кадастрового инженера Долгова Ю.А. (г. Ставрополь, ул. Пиро-

гова, 38/2, кв. 33). Место, дата и время проведения собрания: г. Ставрополь, КСЛ «Автотруд», 107, 6 октября 2023 г. в 
10.30.

Возражения заинтересованных лиц, возникшие после ознакомления с межевым планом, могут быть направлены по 
адресу: г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв. 33, в срок до 6 октября 2023 г.

При проведении согласования местоположения границ при себе иметь паспорт, а также документы, подтверждаю-
щие права на соответствующий земельный участок.                                                                                                                                       284
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Кадастровым инженером Саловой Анастасией Владимировной (№ квалификационного аттестата 26-15-603, контак-
тный телефон 89624030590, почтовый адрес: Ставропольский край, город Ставрополь, пр. 2-й Юго-Западный, 2г, кв. 70, 
номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, – 34138, n-meleshko@
list.ru) в отношении земельного участка с кадастровым номером 26:12:021905:472, расположенного: край Ставрополь-
ский, г. Ставрополь, СТ «Птицевод-1», участок № 199, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 
границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Кожина Галина Викторовна, почтовый адрес: Ставропольский край, город 
Ставрополь, ул. Пригородная, д. 211/3, кв. 27, контактный телефон 89034132060. Собрание заинтересованных лиц по 
поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, ул. Серова, д. 
9/1, 6 октября 2023 г. в 10 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по ад-
ресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, ул. Серова, д. 9/1. Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 5 сентября 2023 г. по 6 октября 2023 г. по адресу: край Ставропольский, 
г. Ставрополь, ул. Серова, д. 9/1.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: край 
Ставропольский, г. Ставрополь, С/Т «Птицевод-1», № 263, КН 26:12:021905:536. При проведении согласования местопо-
ложения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок.                                                                                                                                               0247 


